

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Sesuai dengan tujuan penelitian serta hasil analisis yang telah diuraikan, maka diperoleh kesimpulan sebagai berikut :

- 1) Kemiskinan merupakan permasalahan ekonomi yang sering dijumpai oleh setiap negara di dunia, termasuk Indonesia dan terbukti dalam pertumbuhan ekonomi di Provinsi Jawa Timur sesuai dengan penelitian ini, kemiskinan menjadi penghambat yang berpengaruh negatif yang perlu untuk ditanggulangi dan diatasi agar peningkatan pertumbuhan ekonomi di Provinsi Jawa Timur dapat terjadi dengan berkelanjutan.
- 2) Indeks Pembangunan Manusia merupakan taraf yang berasal dari komponen-komponen hidup di masyarakat, yaitu angka harapan hidup yang mengukur keberhasilan dalam bidang kesehatan, angka melek huruf dan rata – rata lamanya bersekolah yang mengukur keberhasilan dalam bidang pendidikan, dan kemampuan daya beli masyarakatnya. Dari hasil penelitian di atas Indeks Pembangunan Manusia tidak mempengaruhi secara signifikan pertumbuhan perekonomian di Provinsi Jawa Timur.
- 3) Tenaga Kerja memiliki hubungan *dual causation* dengan pertumbuhan ekonomi yang dimana meningkatnya pertumbuhan ekonomi di Provinsi Jawa Timur dapat memberikan kesempatan pada perusahaan untuk meningkatkan penyerapan tenaga kerja sehingga terbukanya lapangan pekerjaan dapat menyerap lebih banyak lagi tenaga kerja. Hal tersebut sesuai dengan hasil penelitian yang dimana tenaga kerja berpengaruh positif tidak signifikan

terhadap pertumbuhan ekonomi, dan tetap hendaknya pemerintah tidak hanya mengejar angka pertumbuhan ekonomi yang tinggi akan tetapi lebih daripada itu pertumbuhan ekonomi harus berkualitas untuk tenaga kerja di Provinsi Jawa Timur.

5.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas, berikut ini merupakan beberapa saran yang dapat dijadikan bahan pertimbangan sebagai berikut :

- 1) Dengan dukungan dari pemerintah pusat, infrastruktur yang memadai, seimbang nya kekayaan alam dan buatan yang dimiliki oleh Provinsi Jawa Timur, hendaknya pemerintah Provinsi mampu memanfaatkan *potensial time* yang dimiliki oleh Provinsi Jawa Timur dari segi tingginya tenaga kerja yang ada di Provinsi Jawa Timur dapat dimanfaatkan guna meningkatkan pertumbuhan ekonomi dengan mempersiapkan program ketenagakerjaan secara berkesinambungan guna memaksimalkan produksi barang maupun jasa untuk menambah pemasukan pemerintah provinsi secara massif dan terkoordinir guna tercapainya pertumbuhan ekonomi dan memberantas kemiskinan.
- 2) Pemerintah diharapkan dapat membaca peluang yang ada dari keadaan geografis maupun sumber daya manusia yang dimiliki oleh Provinsi Jawa Timur dengansinergitas antara masyarakat dengan pemerintah, dengan melaksanakan sosialisasi perihal program yang berasal dari pemerintah, melaksanakan pelatihan kerja dan *upgrading skill* memetakan potensi tiap tiap daerah. Sehingga hal tersebut diharapkan dapat mengurangi angka pengangguran di Provinsi Jawa Timur serta meningkatkan pembangunan

manusianya.

- 3) Dengan kondisi ketenagakerjaan yang ada di Provinsi Jawa Timur yang tergolong padat penduduk, diperlukan perhatian khusus dari pemerintah provinsi atas program pengadaan lapangan pekerjaan, pelatihan ketenagakerjaan, hingga bantuan tunai ketenagakerjaan guna membantu umkm/usaha kecil menengah masyarakat agar dapat menyerap dan mengurangi angka pengangguran dan menekan kemiskinan dengan memaksimalkan jumlah tenaga kerja yang ada di Provinsi Jawa Timur guna meningkatkan Pertumbuhan Ekonomi di Provinsi Jawa Timur.